

El Pueblo Vallesano

Semanario independiente

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza Serpinyá, 17, 2.º

Granollers 28 de Octubre de 1905.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre : : : : : 1'50 ptas.
Número suelto : : : : : 0'15 »

Pago anticipado.

Anuncios á precios convencionales

MANIFIESTO

del partido liberal-conservador

(4 DE OCTUBRE DE 1905)

BASES INDISPENSABLES

(Conclusión)

2.º Un proyecto encaminado á escapar en varios años la enorme carga de las Clases pasivas (que importan en el último ejercicio más de 72 millones), permitiría obtener de momento alivio muy considerable para el Erario público. Esta reforma puede suponer una reducción en los gastos del presupuesto de 20 millones.

3.º El estudio y la reforma de los actuales contratos de Tabacos, Explosivos y Cerillas pueden proporcionar sin daño del contribuyente aumento de recursos.

Cabe afirmar que, puesta en práctica dicha reforma, el aumento de ingresos excedería de 30 millones de pesetas.

4.º Los derechos reales—hoy en cierta baja—merced á determinados proyectos que graven en mayor medida toda sucesión indirecta y que establezcan un impuesto muy considerable, como en los Estados-Unidos, sobre todo abintestado que no se refiera al que muera intestado dejando descendientes ó cónyuge, también pueden contribuir en alguna manera al aumento de ingresos. Con arreglo á los cálculos hechos, este aumento lo evaluamos en cinco millones.

5.º En Cédulas personales los trabajos de investigación hechos, arrojan una ocultación de más de tres millones en el número de cédulas, cuyo remedio acrecentaría los ingresos. Lograriase el aumento con solo establecer una clase más (la de primera) y beneficiando al contribuyente en la fijación de nuevas bases de tendencias más equitativas en la distribución del tributo y al mismo tiempo suprimiendo el recargo del 30 por 100 para el Estado y bajando al 40 por 100 el máximo del que puedan imponer los Ayuntamientos.

El rendimiento por este concepto no sería menor de cinco millones.

6.º El superávit.—El último presupuesto, el de 1904, se ha liquidado con un excedente de 54 millones. Según los datos conocidos de recaudación, debe mantenerse este excedente; también es lógico pensar que, dada la

elasticidad de las rentas, el superávit, lejos de reducirse, aumente. Evaluamos, sin embargo, el sobrante del presupuesto en 50 millones.

Arrojan las reformas y proyectos enumerados un total de 120 millones. Por si hubiera error en alguno de los cálculos, hablamos de un aumento inicial de 100 millones. Quedan, además, otros medios de arbitrar recursos, que deberán ponerse en práctica tan luego como se hallen detalladamente estudiados, y de los cuales cabe prometerse elementos para futuros y mayores desarrollos de los servicios que serán indispensables si ha de acometerse con brio la obra regeneradora.

Un mejor aprovechamiento de las propiedades del Estado, que ante la insaciable codicia de los colindantes, amparados por el caciquismo, consiguen amañados deslindes y, por tanto, lejos de rendir los montes públicos el producto que fuera legítimo, van desapareciendo; el trust ó monopolio del petróleo, fuente de ingresos en casi todos los pueblos modernos; una copartición en las utilidades del Banco de emisión, que perciben los Tesoros de Alemania, de Francia, de Inglaterra, de las entidades á quienes se otorga ó enajena esta importante facultad; la reforma de las Aduanas encaminada, no á la elevación arancelaria, sino á los procedimientos de recaudación, según se propone en el artículo 28 de los últimos presupuestos presentados al Congreso, bases son para lograr sumas nada despreciables. Citemos estas que pudiéramos llamar reservas recaudatorias, porque ni un solo momento debe pensarse en acometer obra de mayor gasto en los presupuestos, sin tener absolutamente asegurada su nivelación.

Limitamos esta parte del trabajo á la enumeración de proyectos merced á los cuales cabe obtener la cifra indispensable para un presupuesto de reconstrucción nacional: no trazamos ahora un plan económico completo. Al ocuparnos de estas esenciales materias en el Parlamento, recordaremos como el desnivel de los cambios, el bajo precio de la plata y la depreciación de nuestra moneda reclaman prontas medidas encaminadas al remedio de tan graves daños.

Haremos ver que, asegurada la solvencia del Tesoro y no necesitando por tanto de los anticipos del Banco, es de

tanta utilidad como urgencia que el Banco de España ayude al país productor y le compense del privilegio de emisión que goza manteniendo el descuento sobre los valores públicos á un tipo que dificulte las pignoraciones bursátiles, pero rompiendo esta uniformidad en los descuentos del papel comercial y operando en cada punto según las necesidades y circunstancias del mercado, como operan las demás entidades bancarias.

Tampoco debemos poner en olvido, recogiendo un público, unánime y fundado clamor, la necesidad apremiante de reformar la ley Alcoholes, no en el sentido de suprimir un impuesto ya implantado y que constituye en todas las Haciendas de Europa importantísima fuente de ingresos, sino con el intento de que no haga imposible la vida de la agricultura nacional, dirigiéndole por otros derroteros é incorporándole á otras manipulaciones industriales.

Elementos son los reseñados suficientes á reunir la suma de 120 millones que solicitan de momento nuestra cultura, nuestra producción y nuestras defensas.

Los que viven muy cerca del rutinarismo, los eternos enemigos de todo espíritu innovador, habrán de oponerse á tales propuestas y ofrecerán las dificultades que ellas tienen (nadie realiza grandes reformas con escasa costa) como obstáculos insuperables.

Proclamamos la urgencia, la perentoriedad de poner manos á la obra para no descansar hasta verla concluida.

ELECCIONES MUNICIPALES

Comprendemos que el público está saturado de hablar de elecciones, pero forzoso nos es ocuparnos una vez más de ellas, si hemos de cumplir con nuestro deber de escribir para el público y hemos de responder al interés que nos inspira el pueblo en que vivimos.

Es notorio para todo el que discurra serenamente que de todas las elecciones, ninguna debe interesar tanto á los ciudadanos como las municipales.

Y la razón es muy obvia; los Ayuntamientos son ó deben ser corporaciones esencialmente administrativas; á ellos está encomendada por las leyes la alta misión de administrar los inte-

reses de los pueblos; de ellos depende el fomento y desarrollo de esos intereses; y si bien es cierto que ejercen algunas funciones íntimamente ligadas con la política, no es menos cierto que de la buena ó mala gestión de un Ayuntamiento depende el bienestar ó la decadencia de los pueblos.

Cuando los concejales inspiran sus actos en el municipio en apasionamientos políticos, en miras particulares, en intereses bastardos, la consecuencia inmediata es el desquiciamiento de los intereses comunales, el abandono de los servicios, la decadencia de los pueblos; más si, por el contrario, anteponen á todo el cumplimiento exacto de sus deberes y con decidida voluntad dedican sus esfuerzos y sus iniciativas al bien común, los intereses comunales prosperan, los servicios mejoran, los pueblos progresan.

Esto es evidente, y sin embargo en la generalidad de los casos los pueblos se preocupan muy poco de las elecciones municipales; resultan elegidos los que quieren, no los que deben ir al Ayuntamiento. Los que más interesados deben estar por la buena administración de los pueblos son los primeros que, poseídos de un egoísmo vituperable se quedan en sus casas y hasta se enojan si se les habla de elecciones, lo cual no es obstáculo para que suelan ser los primeros en lamentarse.

Cuando así se procede, cuando los ciudadanos olvidan y abandonan los derechos que las leyes les conceden de elegir sus administradores, cuando la masa general deja el campo libre á los menos, cuando la indiferencia ó la apatía en asuntos de tal trascendencia enerva las voluntades, no hay que culpar á nadie de los males que sobrevengan á los pueblos; la culpa es de los que renuncian al ejercicio de sus derechos, de los que con un egoísmo mal entendido piensan hallar disgustos donde debieran hallar complacencias, de los que poco amantes de su pueblo ven sacrificios donde debieran encontrar el cumplimiento de incluidos deberes.

YA ES HORA

La opinión pública tiene derecho á conocer claramente quienes son los insensatos vecinos que con sus infames escritos escandalizan esta morigerada población; los que colaboran directa ó indirectamente á escarnecer la cultura y buenas costumbres del vecindario, y los que hipócritamente se dedican á la vergonzosa tarea de poner la villa granollerense en el bajo concepto de incivilizada ante el sano criterio de los demás pueblos.

Sébase quienes son los empleados del municipio que forman parte de aquella repugnante chusma. Si para disponer su cesantía es preciso la instrucción de expediente, caso de ser su cargo inamovible, ó bien si basta un orden de la Alcaldía ó un acuerdo del Ayuntamiento, hágase pronto.

La dignidad y buena reputación de los señores concejales y de los granollerenses en general, exigen que se

depure lo que haya de verdad y se proceda á lo que corresponda sin contemplación á influencia ninguna por *angelical* que ésta sea.

Honrarse con la credencial de empleados del Ayuntamiento, figurar en nómina, COBRAR, y coloboran á dirigir insultos cobardes é impolíticos contra los administradores municipales y contra el gobierno, prueban tener la mirada muy singular y ponerse por montera la delicadeza del destino *oficial* que desempeñan.

Los seres racionales que descaradamente ensucian el agua que están bebiendo, merecedores son de verse precisados á saciar su sed en la inmundicia.

Sébase también quienes son esos impresores que se presentan á ratos como á republicanos y á ratos como á catalanistas, y que en realidad no tienen otro principio político que el de gruñir y ver ladrones en las casas consistoriales cuando el chupador se les ha secado.

Sébase quienes son esos monárquicos con vistas á gobernar á los republicanos unionistas, y que berrean contra la administración pública desde que se les ha acabado el paquete que hicieron cuando ellos administraban.

Sébase quienes son esos canallas, directores de papeluchos fallados de sentido común y hasta de un buen sentido moral y que graznan miserablemente atacando el actual régimen político, difamando honras y reputaciones, mientras ellos cobran con villanía de las martingalas que hacen de acuerdo con un secretario muy conocido en cierta casa de Lissá de Vall.

Sébase, en fin, quienes son esos cuatro arlequines que, sirviendo de payasos, zumban sin ton ni son *poetizando* gráficas aleluyas; pero que *de oculitis* y con la mayor sinvergüenza solicitan se les dé del municipio algún hueso á roer ó algún caramelo á chupar, á cambio de retirar sus indecencias.

La opinión seria los ha desenmascarado ya á todos por lo farsantes, miserables y asquerosos. Despreciémoslos.

Un candidato popular

¡Qué alegría y que fiestas hicieron los animales cuando destronaron el león!

Hubo conciertos de grillos, procesiones de hormigas, regatas de salmonetes y carreras de liebres: Colgaron sus telas mejores las arañas; los escarabajos se untaron el cuerpo de charol; los monos dieron funciones de gimnasia, y los topes se pusieron gafas para verlo.

¡Qué colas tan vistosas arrastraron las culebras en los bailes, que plumas de colores, y que uniformes de plata y oro los faisanes!

Hicieron de gigantes los elefantes y girafas, y de enanos los pájaros bobos y los sapos. Pronunciaron discursos loros y cotorras, y no hubo animal que no hiciese ostentación de sus habilidades, ni dejase de exhibir sus plumas, sus escamas y sus pieles mas vistosas.

Trataron, en vista de la fiereza del

león, destronado con razón por sanguinario, de elegir un animal inofensivo y popular. Procedióse á la votación, y la pulga, que se metía por todas partes, fué elegida por humilde.

Y mientras atronaban al aire las aclamaciones de gruñidos, relinchos, rebuznos y chillidos de toda clase, murmuraba un perro viejo entre los suyos:

—No creo que hayamos mejorado de amo, ni que la pulga sea menos sanguinaria que el león. Antes me parece que, siendo los leones pocos y las pulgas infinitas, más sangre sacan éstas que no aquéllos; sino que aquéllos derraman la de algunos de un arpaço, y éstas nos la sorben á todos gota á gota.

REMITIDO

Sr. Director de EL PUEBLO VALLESANO

Según rumores propalados por la voz pública y que han llegado á mis oídos, los sugetos que redactan y fomentan la publicación grotesca del semanario local *El Mosquit*, son esos: D. Jaime Serra, fabricante; D. Fernando Canellas, poeta; don Francisco Bassas, autor; D. Francisco Vilá, maestro, y D. José Sala, escribiente.

Algunos envidiosos murmuran diciendo que los *mosquitaires* son *tarragada* pura; pero yo estoy admirado de las campañas que sostienen con tanto gracejo, y de las resonantes victorias que han alcanzado con sus escritos; por lo que me parece que todos ellos deben ser unas buenas plumas.

Sus distinguidos talentos, á mi poco entender, habría que aprovecharlos, porque son dignos de civilizar un pueblo honrado y amante del progreso. Entiendo, pues, que esta población cometerá una injusticia si por su excepcional cultura no les hace ocupar un puesto ilustre.

Si es cierto que tan profundos literatos resultan ser los que el vecindario señala y que antes he mencionado, me atrevo á suplicar á la respetable Comisión nombrada por el Excmo. Ayuntamiento para la designación de la candidatura de concejales en las próximas elecciones municipales, que incluyan en élla á las expresadas eminencias para honor suyo y honra de Granollers.

Tratándose de personas que valen y de talento incomparable, los electores verán con agrado su proclamación.

Caso de salir elegidos, de lo que dudar sería imperdonable ofensa á dichos compatriotas, una vez constituido el nuevo Ayuntamiento, la población aplaudiría que se nombrase al Sr. Serra, alcalde de real orden, por su reconocido carácter ordenancista; al Sr. Canellas, delegado para representar el municipio, atendidas sus elocuentes condiciones oratorias; al señor Bassas, encargado de los consumos, por su escrupulosidad y honradez probadas en administrar intereses y custodiar cajas ajenas; al Sr. Vilá, jefe de la sección de higiene por sus conocimientos prácticos en la materia, y al Sr. Sala, presidente de la Junta de cementerios.

¡Qué honra para Granollers tener á cinco concejales de tanta nombradía, de tanta reputación y de tanta capacidad!

¡Qué laurel para el regenerador y deciente semanario *El Mosquit*.

F. V.

Granollers 24 Octubre 1905.

Pensamientos

Por su natural, la firme voluntad del hombre de bien siempre va siendo más grande, y no varía nunca las nobles intenciones que más profundamente tiene arraigadas en su corazón.

Para conseguir el triunfo de la Libertad, el hombre honrado posee las dos riquezas mejores: la bondad y el amor.

Escuchar serenatas de músico, pasando tiempo divertido.

**

NOTAS

Peatón.—Ha tomado posesión en propiedad del cargo de peatón de correos de Granollers á La Roca, D. Vicente Gisbert Tortajada.

¿Por qué no se paga?—Sabemos de algún operario de los que fueron ocupados en el Casino de esta villa para la función de Beneficencia, que todavía no han cobrado sus jornales. ¿Qué se espera?

Reforma de orquesta.—En el número próximo con seguridad podremos dar á conocer al público los nombres de los profesores que en lo sucesivo formarán parte de la orquesta *Los Agustins* de esta villa, notablemente reformada.

A las filas.—El *Boletín Oficial* del 23 del que rige, publica el repartimiento del cupo señalado á la caja de reclutamiento n.º 64 para el reemplazo del ejército en el corriente año, en virtud del cual, de los 50 mozos declarados soldados por el Ayuntamiento de esta villa, corresponden 21 ingresar en activo.

Es de advertir que nuestra población ganó las décimas en el sorteo celebrado el 20 del que cursa ante la Excm. Comisión Mixta de Reclutamiento de la provincia.

Los 21 mozos que á su tiempo deberán prestar servicio en los cuerpos activos son: Clemente Valls Guardia, José Llavina Costa, Jacinto Rovirá Vilavella, Juan Estrada Vallcorba, José Piñol Piñol, Jaime Estrada Bellavista, Francisco Brustenga Romeu, Paulino Torras Villá, Rafael Salvador Carbonell, Jaime Ulldemolins Tàpias, Esteban Ventura Maurí, Vicente Estapé Fàbregas, Pedro Serrats Comajuan, José Clivillers Samón, Antonio Gorchs Pascolet, Francisco Saló Torras, José Llobet Riera, José Casademunt Fernández, Vicente Escarrabill Fransí,

Pedro Genebat Parera y José Argemi Maranges.

Como quiera que en el actual reemplazo fué declarado soldado el mozo del anterior, Ramón Angeles Bosch, caso de cubrir cupo para este año el indicado mozo, no ingresará en activo el último de los antes nombrados, José Argemi Maranges.

No saben lo que hacen.—Por lo que nos refieren personas que presumen de bien enteradas, los trabajos que hace días están haciendo los republicanos de esta villa, siguen en gestación y tardarán en presentarse resueltos, por lo menos á satisfacción de los verdaderamente partidarios de la democracia.

A lo que parece, tratan de imitar á sus correligionarios unionistas de la capital, y se proponen designar para candidatos en las futuras elecciones municipales, á individuos que ni pertenecen al partido republicano ni han hecho públicamente manifestación alguna de sus ideas democráticas.

El más sencillo elector honrado de entre todos los que figuran en el censo del partido, moralmente llevaría con más dignidad la representación republicana dentro del Municipio.

Para dar con acierto el golpe por la vía legal, hay que comenzar á darlo por la vía del sentido común, abandonando para siempre las tutorías de los intrusos que llamándose monárquicos hacen de republicanos vergonzantes.

El partido republicano de Granollers lo conceptuamos de mayor edad, y si quiere reivindicarse del deslíz que cometió cuando las elecciones generales, debe prescindir de los andadores que tratan de imponerle extrañas tutelas.

De sobras hay correligionarios dignos y aptos para ir al municipio; no hacen falta, bajo el dictado de administradores, republicanos de última hora ni en comandita.

Los catalanistas.—Nos dicen que los catalanistas de esta localidad irán al retraimiento. Estos saben lo que hacen, entonar un *De profundis*.

Alta Comedia española.—La compañía que dirige el aplaudido primer actor D. Juan Torelló y en la que forma parte la notable primera actriz D.ª Dolores Puchol, inaugurará esta noche en el teatro de la «Unión Liberal», la temporada de invierno con la sansacional obra en cinco actos denominada *Demi-Monde ó La Perfidia de una mujer*.

Dicha compañía se propone dar los sábados una serie de funciones en el expresado coliseo, para que el público granollerense conozca las mejores o-

bras del teatro moderno.

Para el próximo sábado, 4 de Noviembre, está anunciado el grandioso drama fantástico en siete actos *Don Juan Tenorio*.

Dada la simpatía que los citados artistas disfrutan en esta villa, es de esperar que las funciones se contarán por llenos.

Atropello.—Anteayer al anochecer el agente de autoridad D. Juan Condom fué agredido en la Plaza del Ganado por los vecinos D. José Garreta y don Mamerto Masip.

No podemos dar detalles de la agresión por no estar debidamente informados; lo haremos en el próximo número.

Santón curandero.—Pulula por esta villa un ente tan cínico, que valiéndose de toda clase de medios reprobables y castigados por las leyes, se entretiene en asegurar la curación de toda clase de enfermedades, embaucando á los enfermos y á sus familias. Su descaro es tal, que, de no poner coto á tanta osadía, pronto su casa se convertirá en una verdadera clínica de pobres engañados, á ciencia y paciencia de todo el mundo.

Es tanta la publicidad con que se presenta, haciendo alarde de su virtud ó don curativo, que nos vemos precisados á llamar la atención de las autoridades para que pongan término á los atropellos de tan ruin santón.

Pastel electoral.—Las impresiones que tenemos relativas á las inmediatas elecciones, dejan muy mal parado al partido republicano; pues por lo que se nos dice, los correligionarios de la Plaza de la Corona se proponen presentar como á candidato á un ex-caldde monárquico conservador que dejó muy *gratos* recuerdos durante el tiempo que desempeñó la alcaldía.

Por lo que se deja entrever, anda de por medio en este pasteleo un prohombre del republicanismo de este distrito, que aspira á obtener el cargo de Administrador de consumos, y para cuyo fin hace de cacique máximo, procurando arrastrar á la masa de cándidos republicanos á que voten la candidatura de aquel monárquico.

Nuestros comentarios los concretamos diciendo: entre bobos anda el juego.

Caciquismo republicano.—El disgusto de los correligionarios de la «Unión Republicana» de Barcelona, cada día se va haciendo más patente por el despótico caciquismo que se dice ha imperado al designar los candidatos que han de luchar en las próximas elec-

ciones municipales.

Dícese que los suyos van á apurar todos los medios para que no salgan triunfantes, porque algunos de ellos tienen contratos de arrendamiento con el Ayuntamiento, otros ni siquiera figuran en el Censo y otros ni aún constan domiciliados en la capital.

¡Horror!



Saludo á Mr. Loubet.—Dentro de nuestra modestísima representación, tenemos el honor de dirigir un respetuoso saludo á Mr. Loubet, Presidente de la República francesa, hoy huésped de todos los buenos españoles. Que su visita sea un signo de progreso para nuestra querida España.

A los padres de los mozos.—Como son varias las consultas que se nos hacen respecto á cuando fine el plazo para la redención á metálico de los reclutas del reemplazo corriente y de los excedentes de cupo de los anteriores, hemos creído de interés participar á nuestros lectores que por R. O. de 8 de Agosto último se dispuso que el plazo para la redención á metálico para los reclutas del reemplazo del corriente año 1905, sea desde 1.º de Agosto, fecha de su ingreso en caja, hasta 31 de Enero próximo ó hasta la orden de concentración si antes fueren llamados á filas, no admitiéndose, pasado este tiempo, instancias en solicitud de autorización para redimirse á metáli-

co ni concediéndose esta gracia; debiendo los que resulten excedentes de cupo, aprovechar el plazo que se señala si desean usar el beneficio, y por otra R. O. de 23 de dicho mes de Agosto se dispone que vienen comprendidos en las disposiciones de dicha R. O. del 8 de Agosto señala para los reclutas de 1905 las cuatro quintas partes del cupo de 1904, esto es, que los mozos del reemplazo de este año podrán también redimirse del servicio activo hasta el 31 de Enero del año próximo ó hasta el día de la concentración si antes fueren llamados.

Imp. de F. Cucurella, Corró, 9.—Granollers.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ABONOS QUÍMICO-ORGÁNICOS J. ESPINÁS. - S. en C. - BARCELONA

GUANO QUÍMICO-ORGÁNICO "ESPINÁS"

premiado con medalla de oro. - Composición garantizada, especial y única
Éxito creciente y de resultados positivos en esta comarca
DE VENTA EN TODAS PARTES

Materias Químicas para la Agricultura.



Abonos Orgánicos de alta graduación.

Imprenta

DE

F. CUCURELLA

CALLE DE CORRÓ, 9. - GRANOLLERS

GRAN ALMACÉN
DE

Arroz de Valencia

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS MÓDICOS

REPRESENTANTE EN ESTA VILLA
PLAZA DE PERPINYÀ, 6

GRAN POSADA

LA VERDAD

CALLE DE SAN SEVERO, 3
BARCELONA

DISPONIBLE

¡CASTAÑAS!

En el Vermouth

Serían aproximadamente las 18'50 de la tarde del domingo próximo pasado. El cielo se hallaba despejado, el tiempo frío y mucho viento.

Con estos antecedentes, fácilmente se explica que la concurrida calle de la Palma, se viese poco menos que desierta. A intervalos sólo se veía alguno que otro viandante, que con paso acelerado discurría por la misma, guiado por la tenue luz que despedía el farol de la vendedora de castañas, la cual al oír los pasos, pregonaba maquinalmente su mercancía, con voz tan cavernosa y apagada que contribuía á dar un tinte macabro á la citada calle.

Ninguna novedad alteraba la monotonía de la mentada vía, y el tiempo transcurría. De pronto, escudados por la obscuridad de la noche, aparecieron cuatro ó cinco hijos de la luna ó planetas, situándose frente de una tienda dedicada á la venta de comestibles y bebidas *al detall*.

Ignoro lo que tratarían, más viendo que gesticulaban y que con dificultad podían contenerse la risa, me acerqué á ellos sigilosamente, atraído por la curiosidad, y pude presenciar, dentro de la tienda un cuadro tan grotesco que difícilmente podré olvidar.

La tienda, madriguera de todos los del *escnadall*, nada de particular ofrece, su aspecto es modesto y tiene á su derecha un mostrador bastante esbelto, que tal vez contribuye á ello la linda muchacha que situada detrás del mismo, reparte refrescos y miraditas tiernas á sus múltiples admiradores. En el fondo aparece una mesa de *pintado pino*, algunos bancos, sillas, etcétera, iluminado todo por un potente foco Añer.

Encima de la mesa, confusamente colocados, se descubrían platos, copas, un *porró*, etc., etc., lo que á nuestro entender indicaba el final de una fiesta gastronómica. Y efectivamente, el festín había terminado como lo probó el brindis que con alevosía y noc-

turnidad perpetró uno, á quien oí le llamaban *Can-ovellas* Pim, pam, pum, tratante en poesía averiada y pólvora *sorda*.

Se levantó el joven de referencia, el cual iba muy bien trajeado, con un chaqué muy ajustadito, con guantes color ceniza, etc., etc., todo bien proporcionado que le daba el aspecto de un *menestral calentet ó enllustrat*, al propio tiempo, como lo demuestra el haber ganado una *galantina* en el Certamen que se celebró á *cal Rajolé*, de Parets.

Obligado á decir algo, dijo: Os leeré una oda titulada *El Pueblo*. Al oír esta palabra sus compañeros no le dejaron proseguir, pues no hubo quien lo calmara su furor, y lívidos y desencajados tiraron de su chaqué hasta que consiguieron arrancarle un faldón, visto lo cual, y sin *parpellejar*, lanzando un *renech*, se sentó visiblemente contrariado é indicando al compañero Comunas que dijera algo.

Este, se pone de pie, lleva la blusa de faena, va sin peinar y en la megi-lla derecha lleva un gran cataplasma de almidón, que le da el aspecto de la estatua del Comendador, y relamiéndose el bigote, dice: «¿Qué delito cometí contra vosotros escribiendo?» Como la cataplasma se le había secado, por guiños y fuerzas que hizo no pudo conseguir abrir la boca, lo cual apercibido por el Mestre 18'50, exclamó: «¡Prou!» Entonces, Pepet Maldegollat, invita á éste á que hable, el cual se levanta y dice: «Es necesario no pagar... culpas ajenas. Es indispensable no tener dignidad como yo... predico. Es forzoso no tener educación ni modales como yo... debo saber por mi profesión. Y por último no dar la cara nunca, porque nos podrían reconocer el reloj y entonces la suegra... ¡¡Uf!! ¡Qué olor á carnicería!» Vuelve la cara, y con el pañuelo se tapa las narices.

Viendo Pepet Maldegollat que su compañero no puede continuar porque el olor á *carne* le sofoca, con un arranque de mozo de Escuadra dice:

«¡Noys! Es necesario demostrar á todos nuestros adversarios en particular y á los reaccionarios unionistas, que me han rechazado como si yo fuera una *pela filipina* ó yo tuviera un *full*, sabiendo de sobras que lo que tengo es la *pipida*, y que me sobra *empuge* y virilidad, puesto que soy capaz de dejarme pegar cuatro estacazos en calidad de préstamo y sin descuento. Si me dejara llevar por el carácter, la Neotafía, en cuatro días se haría rica. Soy terrible!»

Se sienta, hace gárgaras y sigue comiendo *panís*. La muchacha horrorizada por tales energías, exclama: «Calma, calma. ¿Quieren comer castañas?» Se miran los cuatro, y el 18'50 contesta: «Gracias. ¡Ya tenemos bastante con las que nos regalan los del *Pueblo*!»

De repente, los que habían permanecido á la calle silenciosos, para dar un susto á tanto valiente, gritaron: «¡Viva el Pueblo Soberano! ¡¡Viva!!» al oír esto, les causa tal pavor á los de dentro que sin saber como ni cuando, se lanzaron precipitadamente á la calle, atropellándolo todo. Los presentes se destornillaban de risa al contemplar tantos *gallinas*. Pero la broma llegó en su apogeo, cuando la muchacha, al recoger las sillas, notó que los asientos estaban manchados de una substancia nada olorosa, y enseñándolo, exclamó riendo: «Se han me... merendado un cacique y Ca... ca... taluña se lo pagará.»

LETRA

para ser cantada con música de "La Diva

Pep.—Amigo soy yo de Ferrán.
Ferr.—Amigo soy yo d' en Pepet.
Pep.—Mi dicha está ser su *gosset*.
Ferr.—Mi afecto es por él muy grrán.
Pep.—Que nadte toque á Ferrán.
Ferr.—Que nadie toque á Pepet.
Pep.—Amigo soy yo de Ferrán.
Ferr.—Amigo soy yo d' en Pepet.
Los dos.—Que nos juramos amor fiel
Ante la *fals* de un *perdigot*
La noche tal de San Daniel
En aquel *pis* del *escamot*.
—
Repitase esta cuarteta.

¡PANECILLOS!

CONSEJOS

para poderse pasear sin trabajar y vestir de señor *cursi*, con sombrero fuerte por diario y las manos á la faltriquera.

Si en Berga te ves perdido te marchas bien divertido.

Y en Granollers, de repente, sientas plaza de escribinte,

Si te nombraran carcamal dices te llamas *canal*.

Procuras ser secretario para ser estrafalarío,

Después te vas á Parets y escapas con los *cuartets*.

Para enredos ó intrigas te juntas con algún Vigas,

Siendo de éste secretario te haces un buen salario.

Temiendo la cesantía haces raptos cada día.

Pones, por cubrir tus fines tienda de camisolines.

Tu muger, haces manera, trabaje de costurera.

Si no quiere, la atizas dándole fuertes palizas.

Y entonces podrás hacer el *gandul* tú por doquier.

Cuando te halles sin empleo al café vas por recreo

Te tendrán por buen vecino si solo vas al Casino.

Al casino dels *senyós* jugarás á los dominós.

Por pescar algún real funda un centro industrial.

Que aunque haya mucho humo no pague nadie consumo,

Si quieres ser fanfarrón escribes en *La Razón*.

Y para ser un buen *mano* te haces republicano.

Deseando comer *turró*.
te arrastras con en Lledó.

Viviendo de martingala por diario irás de gala.

Así con esta manera á tu hijo das carrera.

Porque no hay nada mejor que aparentar ser señor.

No hace muchos días que el pseudo-republicano Campos sufrió una gran chillería de parte de su señor feudal, el de los *muniatos*. Sería algo seria la cosa, puesto que se le saltaron las lágrimas, no sabemos si de rubor por su apostasia ó de vergüenza por no haber cumplido su palabra cuando decía que él comía safrané á todo pasto. Así paga el diablo Cherra á quien bien le sirve.

L' *escamot* el *portant veu*
Blasona de gran decencia
Si El Pueblo no *aixeca 'l peu*
Pedirá pronto elemencia.

El meu sastre 's lamentá
que 'l vestit que un portaba
ab gran barra li negaba...
no parlís, es en Vilhá!

A ne las francesas massas
Van rendí tres cents al Bruch
Creu Pepet, no siguis ruch
Igual, igual va fer las Bassas

Gran periodista, bon noy
Istil brau que ningú imita
Ven pólvora y dinamita...
No parlís mes, ¡á San Boy!

Al que acredite ser su dueño, se le entregará un sobretodo bastante deteriorado, que fué encontrado entre la fábrica de Palou y su centro catalanista (el forual, no la inclusa del Cherra) en los bolsillos aparecen varios papeles, entre ellos, uno que dice: «Banderin de enganche *voluntario*, sólo para el personal de la casa.» Figura como persona de *confianza* un Arangadé, Salvador y propagandista de l' *ideya*.

TENORIADAS

Yo soy vuestro matador como sabe todo el mundo si desde el *mosquit*, inmundo me armáis venganza fiera daos prisa, que os espera para daros otro *tundo*.

El Pueblo Vallesano, Tenorio, y Xerra de D.^a Inés.

Pueblo.—No es verdad Xerra de amor que en esta partada aurilla ha quedado tu *cuadrilla* infectada y *fen pudor*?
Veo que tu bolsa llena ya va quedando vacía teniendo ¡ay! cada día hacer *pelota* rellena.
Calma, pues, ya tu furor porque entiendo que tu mal te llevará sin temor en un rincón de hospital.

Cae Xerra desmayado.
Telón]rápido

EPITAFIOS

Hay aquí el esqueleto de un *mestre seba mosquit*, que murió de un mal secreto por ser muy desvergonyit.

Paco, me llamé yo en vida *Dies y ocho y media* en la muerte ¡Pueblo! Mi descaro olvida que tengo muy mala suerte.

Debajo de esta loza de granito en paz descansa la *Veu del Vallés* y al lado, yace en paz l' hereu Caimitu, que todo lo que hizo fué al revés.

En Caimitu Camadasa mató la *Veu*
El Pueblo con su guasa mató l' *Hereu*.

De un ataque cerebral Yace aquí el feudal Xerra; Derrotado fué en la tierra Y en la Gloria celestial.

Debajo esta loza fría Yace Ferrán Escopetas; Fué un ladrón en poesía, Y un burlador de poetas. También fué especialista En deshacer lo existente, *Dels Mosquits*, fué presidente, Y un *negat*, catalanista.

Aquí descansa un armero. ¡No temais! Fué *safranero*.

En el cementero de Jauca Descansa en paz un *escamot* Que mal parió un *extraordinari* Para conmemorar *sa mort*.

Dentro esta sepultura podrido por el gusano yace un *Centre* de incultura muerto por el *Vallesano*.

Esta calavera de curro que ves aquí, pasajero, es la de un Ferrán muy eurro que de rabia murió fiero.